

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO REVOLUCIONARIO CUBANO
PERIODICO FUNDADO POR JOSE MARTI

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y LOS SABADOS

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 16th 1892.

EDITOR RESPONSABLE
EDUARDO YERO BUDUEN.
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia política.

Año VI. | Nueva York, 16 de FEBRERO de 1892. | Núm. 431

ADMINISTRADOR
LUIS M. GARZON
Á QUIEN SE DIRIGIRÁ
la correspondencia administrativa.

PATRIA

ORGANO OFICIAL DE LA DELEGACION DEL PARTIDO
REVOLUCIONARIO CUBANO.

SE PUBLICA LOS MIERCOLES Y SABADOS

SUSCRICION EN LOS ESTADOS-UNIDOS

Un año, pago adelantado..... \$ 6.00
Un semestre, id. id. 3.00
Un trimestre, id. id. 1.50

EN EL EXTERIOR

Un año, pago adelantado..... \$ 7.00
Un semestre, id. id. 3.75
Un trimestre, id. id. 1.85
Número suelto..... 0.10

Dirección y Administración, 56 New Street.—N. Y.

LOS MINISTROS DE ENTRESUELO

Los secretarios del despacho, que juegan á los ministros en los entresuelos de la Capitanía General de la Habana, van ganando tanto en su propósito de despertar el calor de la confianza pública, que les han puesto guardias en sus casas. Eso debe ser tanto para honrarlos, como para custodiarlos, según el uso de estos tiempos en que se mandan acorazados en comisiones de paz. De todos modos, es bueno que las bayonetas, que relucen ante las puertas de los titulados ministros, sirvan de símbolo visible del respeto que inspira al pueblo el nuevo régimen y del amor que rodea á sus conspicuos representantes.

Estos, por su parte, han trabajado á maravilla para merecerlo. Su primer mes de gobierno ha sido bien aprovechado. Se ha visto que son discípulos aventajadísimos de los grandes maestros de Madrid. Han lanzado un manifiesto hueco y embustero, en que no se tocan ni de soslayo las cuestiones vitales del país, y se hacen promesas de desapasionamiento é imparcialidad, desmentidas día tras día por toda su conducta. Han tocado á rebato, anunciando á sus familiares amigos la hora de la curée. Han entrado á saco por ayuntamientos y diputaciones, haciendo razzias, que en nada merecen de las de sus predecesores integristas. Y se preparan para manipular las elecciones con tanto desprecio de los derechos del pueblo como el más cínico Romero Robledo.

Pero hasta allí nada más han llegado sus ímpetus. En lo que atañe al ejercicio de algún poder real, para beneficio de los ciudadanos ó para afianzamiento de los principios políticos que aparentan representar, su nulidad y su impotencia se han puesto de relieve día tras día. El secretario efectivo del Gobernador General, Dr. Congosto, y el Estado Mayor del Capitán General son el verdadero poder y el verdadero gobierno de la Isla.

Las órdenes aparatosas, proclamadas á los cuatro vientos á son de trompeta, para dar raciones á los infelices reconcentrados, han sido derogadas secretamente. Todo el mundo lo sabe en Cuba, y lo han publicado, á mayor abundamiento, los periódicos de España. Se está representando, pues, una farsa indigna, para deslumbrar á los extranjeros. Se hace creer al mundo que el Estado español tiene medios para salvar de la muerte á esos millares de infelices, que la política de España ha condenado á todos los tormentos humanos. Y sin embargo, la verdad es, la verdad vista y tocada por todos en Cuba, que esos infelices siguen muriendo por mi-

llares en el desamparo y la miseria; porque el gobierno español no tiene con qué salvarlos, y los recursos que han arbitrado la caridad doméstica y la filantropía de los americanos aún no son suficientes para la enormidad del mal. ¿Qué han hecho en sus consejos y consejos esos entonados burócratas, que se dan por gobernantes de Cuba? ¿Han protestado siquiera contra la infamia de esas contraórdenes secretas? Nó, lo que hacen es cerrar los ojos para no ver el horrible cuadro de tanta miseria ocasionada por España, y taparse los oídos para no oír el clamor lastimoso que los acusa de indiferentes y empedernidos ante las calamidades de sus propios compatriotas.

Desde que se inauguró el llamado nuevo régimen, ése que, según sus propios definidores, significa "el pleno reconocimiento de la personalidad política de la colonia," ha vuelto Cuba española al sistema de la previa censura. Y esa censura, consentida y decretada por los secretarios cubanos, la ejerce el Estado Mayor. La libertad más preciosa y necesaria, aquella sin la cual vienen abajo todas las demás, la de pensar y expresar sus pensamientos, la de discutir sobre los asuntos de interés común, la de censurar lo que parezca errado, ha sido sequestrada y destruida desde los primeros momentos por el sedicente gobierno insular. Hermoso estreno y bella muestra de la libertad de que son guardadores esos convencidos liberales. Su fórmula vendrá á ser: El colono enmordazado en la colonia libre.

Según los secretarios del general Blanco, el cubano es un pueblo amante de la libertad. Así lo creen, puesto que le dicen, que "el HONOR NACIONAL y el respeto á los derechos de un pueblo amante de su libertad son las garantías del nuevo régimen." La prueba que les dan del respeto que á ellos mismos merece ese amor á su libertad, ya lo están viendo y leyendo los cubanos en los decretos sobre la prensa. Con esa garantía y la del honor de España ¿cómo no se han de convertir todos al culto de los Montoro y Fernández de Castro?

Los primeros pasos de esos políticos desatentados han sido los que eran de esperarse de sus antecedentes. Reflejan su servilismo ante el español armado del sable y coronado del penacho, y su desdén á los derechos populares, que siempre han tenido en los labios y nunca en el corazón. No han tenido eficacia sino para sembrar el descontento entre sus parciales y aumentar el desdén con que los miran los integristas. ¿Cuál ha de tener para disuadir á los patriotas de su noble y digna actitud? Después de todo, los secretarios no se han propuesto nunca disuadir á los patriotas, sino flotar y sobrenadar en las aguas españolas.

Por eso se encuentran tan á sus anchas en el entresuelo.

El emisario de Govín

El señor José Acosta, el emisario de Govín, se embarcó para la Habana el jueves 10 del actual y, según el *Herald*, fracasó en su misión, que consistía "en inducir á algunos de los jefes revolucionarios cubanos á aceptar la autonomía y regresar á Cuba."

Cierto es el fracaso, pero no era ésa la misión confiada á Acosta por el pérfido Govín. No se trataba de que algunos revolucionarios prominentes aceptaran la autonomía, sino de darles instrucciones para que resistieran y mantuvieran alto y firme el prestigio de la in-

surrección, á fin de obtener por medio de ellos más concesiones en beneficio de los autonomistas. Es decir, que el solapado Govín pretende hacer de nosotros sus instrumentos contra los españoles para medrar mejor al amparo de la misma soberanía que él mantiene y combate á un tiempo mismo, todo en una pieza. Es muy poco el artero y traidor secretario para apoyarse en nosotros, como de los españoles se sirve contra su país. La revolución no descendería jamás á ponerse al servicio de infames judas y mercaderes.

Sépanlo también Eliseo Giberga, Amblard y demás comediantes del radicalismo autonomista; y si tanto interés tienen en poner en planta los proyectos que fraguan en sus conciliabulos de conspiradores, vayan á exponerlos al campo insurrecto.

EL REGRESO DE BLANCO

El virrey Blanco salió de la Habana, sin duda para hacer ese *algo grande* que pedía Dupuy de Lome, y sin lo cual los españoles pierden. Salió á son de clarines, prometiendo, ó dejando que prometieran, villas y castillas. La *Lucha*, con entrañas de paloma y mansedumbre de cordero, habló de las grandes victorias, que no habría que discutir. Los ministros, en su entresuelo, se frotaban las manos de gusto. El general iba á pasear el dorado ramo de olivo por los dominios de Cuba Libre, é iba á volver en triunfo, trayendo uncidos al yugo del nuevo régimen á los indomables patriotas, convertidos en mansos carneros de Panurgo.

Todas esas risueñas esperanzas se han marchitado en pocos días. El general pacificador ha tenido que contentarse con revistar tropas harapientas y visitar hospitales atestados de cadáveres ambulantes. De los patriotas cubanos sólo ha sabido por el trueno de los combates lejanos, en que mordían el polvo centenares de soldados españoles. Después de bolear la isla, el virrey ha vuelto á su capital corrido, molido y despechado. Ni llegó á donde quería llegar, ni vio á quien quería ver, ni convenció á quien quería convencer.

Este César frustrado tuvo miedo del recibimiento que podían prepararle esos leales, que, con menos motivos, habían pedido ya su cabeza á gritos, en el patio de su mismo palacio. Y mandó por delante á su lugarteniente Pando, el héroe del Cauto, para que pusiera á tiempo la mordaza en esas bocas mal habladas. Pando se anticipó, llegó á la Habana, y conminó á los periodistas de la capital autónoma para que guardasen discreto y patriótico silencio. Por si no bastaba el lápiz rojo del censor, les enseñó su espada deseosa de probarse en algo de provecho. Claro está que todo el mundo ha enmudecido en la Habana; y el general Blanco ha podido ir á reposar de las fatigas de su peregrinación, sin censuras que lo molesten.

Entre tanto el Consejo de Secretarios sigue agazapado en su entresuelo, hilvanando planes de gobierno, para cuando se vaya el general Pando á renovar sus hazañas fluviales. ¡Son mucha secretaría y mucha autonomía las de Blanco y Pando!

Pedro Aguilera

PROCEDENTE del campo revolucionario, en donde compartió con el insigne general Maceo las gloriosas fatigas de la invasión y de la campaña de Pinar del Río, se encuentra en esta ciudad nuestro estimado amigo el joven ingeniero señor Pedro Aguilera Kindelán, subsecretario de Relaciones Exteriores y digno hijo de aquel venerable patriota que se llamó Francisco Vicente Aguilera, cuyo nombre pronunciamos siempre con respeto y amor.

Sea bien venido el buen patriota.

Trabajos de zapa

Las noticias que leemos en la prensa de Madrid últimamente recibida arrojan mucha luz acerca de la gestiones á que hubimos de referirnos en nuestro artículo *La perfidia de Govín*, publicado en el número de *Patria* del 12 del

actual. La repugnante iniciativa del Secretario de Gobernación y Gracia y Justicia obedece á un plan fraguado entre varios descontentos del autonomismo y del reformismo. Así lo revelan algunos periódicos. En un telegrama se le dice á *El Imparcial*, desde la Habana, por su corresponsal Mora:

"Los elementos radicales del autonomismo aguardan la llegada del Sr. Giberga para buscar la forma de alentar al gobierno insular para que realice determinados actos encaminados á conseguir la paz allí donde debe buscarse la eficacia del nuevo régimen."

En otro se le comunica:

"Afirmase que el Sr. Amblard se halla de acuerdo con los radicales autonomistas, y que por efecto de esta conformidad los apoyará el periódico el *Diario de la Marina*."

La base de la campaña que iniciarán es que se pacte con los rebeldes el término definitivo de la guerra."

Y por último, en otra edición de *El Imparcial* encontramos este otro despacho:

"Se acentúa el disgusto del elemento radical del autonomismo contra el gobierno insular, con excepción del ministro Sr. Govín, porque desean la realización de determinados actos que traigan la paz y lleven la convicción y la confianza al campo rebelde."

A confirmar tales manejos vino el *Herald* de esta ciudad, del sábado 12 del actual, insertando el telegrama que á continuación traducimos.

"Habana, febrero 13.—Los radicales del partido autonomista señores Eliseo Giberga, Arturo Amblard, Leopoldo Sola, Carlos Font, Miguel Gener, Eduardo Dolz y otros, en una asamblea secreta celebrada recientemente, han discutido sobre la situación. Aunque el señor Antonio Govín no estaba presente, envió su asentimiento á las resoluciones que en dicha asamblea se tomaron.

Se acordó entrar en negociaciones con los rebeldes, estimando que la revolución no puede ser sofocada por las armas. Previendo que los rebeldes no aceptarían los nuevos términos ofrecidos, el gobierno colonial entablará negociaciones, salvando de responsabilidad al gobierno de Madrid. Las siguientes proposiciones serán presentadas á los insurrectos:

- 1°. Desarme de los voluntarios y creación de milicias del país.
- 2°. A los generales y coroneles insurrectos les serán reconocidos sus grados.
- 3°. Cuba sólo pagará \$100.000.000 de la deuda, quedando libres de los \$600.000.000 de las deudas de las dos guerras.
- 4°. Cuba contribuirá con \$2.000.000 anuales á la lista civil de España.
- 5°. Cuba celebrará tratados sin contar para ello con la intervención del gobierno español.
- 6°. Los productos peninsulares sólo tendrán un 10 por ciento de protección en las tarifas sobre los productos extranjeros.
- 7°. No se deportará á ninguna persona, ni aún en tiempo de guerra, á España, África, ni á ningún otro lugar.
- 8°. La pena de muerte, por el delito de rebelión, queda abolida.
- 9°. Los consejos de guerra no pueden ordenarse por el gobernador general sin el consentimiento de las dos cámaras, en período parlamentario; ó si no, sin el de la mayoría del gabinete.
- 10°. El Arzobispo de Santiago de Cuba deberá ser hijo del país.
- 11°. El partido actual insurrecto tendrá tres puestos en el gabinete.
- 12°. Se concederá un armisticio de quince días para tratar de los términos de la paz.

Estas bases han sido aceptadas por el partido autonomista, con excepción de los señores Gálvez Montoro, Zayas y Delmonte."

Salta á la vista lo absurdo del plan; en primer lugar, porque no hay en el mismo términos hábiles para que entren en negociaciones los que nada aceptan bajo la soberanía de España; y en segundo, porque, repudiándolo, como lo repudian los miembros del gabinete colonial Gálvez, Montoro y Zayas, carecen los hombres del conciliabulo de personalidad para hacer en ningún sentido proposiciones que se cuidarán mucho de ir á formular al campo revolucionario.

Para nosotros la importancia de estos datos está en que evidencian las disensiones que minan

á los próceres del autonomismo, en el cual existe un estado latente, si no ya manifiesto, de conspiración de los unos contra los otros para derribarse y sustituirse en el disfrute de las prebendas burocráticas. Govín, que es del gabinete, intriga contra sus compañeros, y tiene la gloria de verse secundado por Amblard y el *Diario de la Marina*, el cual no en vano se declaró desligado de todo compromiso del partido y recabó su independencia.

Se trata únicamente de confabulaciones de bajo vuelo entre los aspirantes á puestos públicos que desean explotar de la mejor manera posible una situación transitoria, si bien se deduce de las concesiones que acuerdan, su falta de fe en la autonomía implantada y el reconocimiento de la fuerza revolucionaria que á ellas los obliga.

Más presentaciones

CON el mismo título con que encabezamos estas líneas publica *El Liberal* de Madrid correspondiente al 27 de enero el suelto que á continuación reproducimos:

"En el ministerio de Estado han facilitado las siguientes noticias oficiales:

Presentábase en el consulado de España en Nueva York, y han firmado declaración de aceptar legalidad ofreciendo no conspirar contra la soberanía de España, los titulados oficiales insurrectos Carlos García Menocal, Alberto Broch y O'Farril, Alberto Fernández Velasco y Pedro Betancourt.

También se ha presentado en el consulado el señor Casuso, médico que se hallaba en Nueva York á disposición de la Junta para reconocer á los insurrectos enfermos ó heridos, manifestando que pensaba salir el día 30 para la Habana."

De alguno de los oficiales mencionados sabemos que se encuentra en la Habana desde unos cuantos meses antes de que concibieran Sagasta y Moret sus proyectos de autonomía; por manera que nada significan hechos sin importancia que ocurren en todo tiempo, y mucho menos tratándose de personas que se habían tomado, si á nuestras filas pertenecían, la licencia absoluta. Lo que queda bien claro es que los españoles concuerdan con nosotros en llamar *presentados* á los emigrados que retornan á Cuba.

En cuanto al señor Casuso, como se encuentra en esta ciudad, no nos toca hacer por él explicaciones de noticias cuyos fundamentos nos son desconocidos.

Colocación de parientes

SI por una parte el general Blanco se vuelve á la Habana con las manos vacías por no haber logrado corromper insurrectos, que es lo que ahora se llama *acción política*, por otra está demasiado patente la ineptitud del gabinete colonial, cuyos hombres sólo han desplegado actividad para repartir prebendas entre los miembros de su familia y sus más serviles paniaguados. La felicidad pública estriba en el codicioso reparto de destinos, á la usanza de los incondicionales; la intervención del país en sus propios destinos consiste en que los oligarcas y sus secuaces caigan sobre el presupuesto como turba famélica y devoren en pocos días lo que ha dejado la voracidad de los antiguos explotadores de la colonia. La explosión del patriotismo autonomista se traduce por el despertar de toda suerte de pequeñas ambiciones; y repugnancia causa ver el pugilato sostenido por los innumerables aspirantes para satisfacer sus desordenados apetitos. *La Unión Constitucional* dice:

"Vean los hombres del autonomismo lo que hacen; encomiéndense al patriotismo más que á la pasión; pongan en el amor al bien del país su mirada compasiva, y procedan como hombres de altura, no como políticos de aldea, porque si no, á seguir como vamos, esto será pronto inhabitable. Ya es una olla de grillos; ya escandaliza oír las quejas, no hallando á nadie contento, y ya se pregunta la opinión imparcial para quién se gobierna aquí, si para el país ó para un partido, y la mayoría de ese partido dice que sólo se administra y gobierna para dos ó tres familias."

Pero *La Unión Constitucional* es al fin y al cabo representante de los elementos proscritos del festín por el autonomismo, y pudiera ser tachada de parcialidad; pero he aquí que *La Discusión*, periódico en que escriben personas de la misma Junta Central, recarga la pintura del periódico integrista y la cubre de sombras más densas:

"Los cuadros que hemos presenciado en las secretarías del nuevo gobierno colonial nos han producido un efecto altamente penoso. Aquellas abundosas corrientes en dirección contraria, de aspirantes á destinos públicos; aquellos semblantes pálidos y desencajados por el desenganó, y aquellos otros vivaces y regocijados por efecto de la ansiada credencial que acaban de recibir; todo aquel conjunto abigarrado de pretendientes, nos ha sumido en hondas reflexiones acerca de la suerte que nos espera con semejante desbordamiento burocrático.

Realmente, una de las mayores desgracias

que puede gravitar sobre un pueblo es el afán inmoderado de vivir y medrar del presupuesto, donde entre propinas y gajes se corrompe ó se pudre el sentido moral del individuo."

Tal es la obra de los infames aliados del gobierno español; tal la eficacia corruptora del nuevo régimen.

Masó y Cepero

JUAN Masó Parra y Cepero presentados. El primero se encontraba bajo la acusación del crimen de haber violado á una señorita, y se le mandó á instruir sumario por el Auditor mayor Coronel Juan M. Menocal. El segundo desertor reincidente, con suma de dinero de mala procedencia, y asesino del médico, hecho prisionero en Mal Tiempo, á pesar de yo, personalmente, haberle salvado la vida. Este hecho, que no se pudo averiguar en los momentos de la refriega, se supo después que ya á Cepero lo habían hecho prisionero los españoles cuando se iba para el extranjero en un vapor. Y, según lo publicado, el desertor de la Revolución llevaba una gran suma de dinero, lo que me fue bien extraño, pues yo no he conocido á un separatista, perteneciente al Ejército, con dinero.

El General,
M. GOMEZ.

Enero 29 1898.

De Pinar del Río

Campaña, enero 24 de 1898.

Señor Director de PATRIA.

Distinguido amigo y compatriota: Tengo el gusto de participarle las últimas operaciones practicadas en este Estado por fuerzas á mi mando.

El coronel Federico Núñez emboscado dentro de un fortín de la trocha Mariel-Majana hizo prisionero el día 6 del presente al capitán de Administración Militar del ejército enemigo Raimundo Villegas Rico y al teniente de voluntarios Luis Báez. Conducidos á este Cuartel General fueron puestos en libertad inmediatamente. El primero de dichos oficiales contó nuestro comportamiento en el pueblo de Artemisa elogiando nuestra brillante organización y disciplina, que considera está á la altura de cualquier ejército regular. Por esta inocentada lo han metido en un castillo.

El mismo coronel Federico Núñez, que está á las órdenes directas de este Cuartel General, cumpliendo órdenes del mismo ha quemado la caña del ingenio "Durañona" y destruido los vegetales de la zona de Artemisa. Dicho jefe con seis hombres cargó el día 21 á la guerrilla de dicho pueblo causándole un muerto al arma blanca y le ocupó un Maüser y dos cananas con 185 tiros.

El brigadier Vidal Ducasse, jefe de la 1.ª División me comunica lo siguiente:

El coronel Martín Torres, jefe de la 1.ª brigada, me participa que fuerzas á las órdenes del coronel Zababala procedieron á quemar la caña de los ingenios "La Luisa," "Montaña," "Asunción," "Varela" y "Ramos."

Fuerzas del teniente coronel Santa Cruz, de la 2.ª brigada, han quemado la caña de los ingenios "Laborí" y "Capetillo."

El coronel Sáenz, jefe del Regimiento Gómez de la 2.ª brigada tuvo fuego, el 1.º del actual, con una columna que pretendió tomarle su campamento.

Dicho coronel Sáenz sostuvo además combate el 14 del presente con una columna enemiga que no avanzó de las guardias. Este jefe, en cumplimiento de órdenes de este Cuartel General, ha destruido muchas vegas de tabaco en las zonas de San Cristóbal y Candelaria.

El jefe de la 3.ª brigada coronel Antonio Varona sostuvo brillantes combates desde el 27 al 29 con gruesas columnas compuestas de las tres armas, que fueron á atacarlo en su campamento de Hoyo Bonito. Fue rechazado el enemigo con numerosas bajas. Nosotros tuvimos 8.

El teniente coronel Francisco Carrillo con fuerzas de la 4.ª brigada ha sostenido á principios de la 1.ª quincena varios combates en las zonas de La Palma, La Mulata y Las Pozas extrayendo ganado del primero de los citados pueblos.

Pronto le daré noticias de las operaciones de la 2.ª División.

Si otro particular me repito de usted aifmo. amigo y compatriota,

PEDRO DIAZ.

A un cubano-mejicano-español

TENEMOS el gusto de publicar la carta que dirige el Sr. Antonio María Alcover al Sr. Andrés Clemente Vázquez, Cónsul General de México en la Habana y decidido partidario hoy de la causa española en Cuba. Lo particular de la carta es que casi toda ella es debida á la pluma del mismo Sr. Vázquez, pues lo puesto entre comillas es copia exacta de pasajes del libro "*La cuestión de Cuba*" colección de arti-

culos referentes á la independencia de esa Isla, por Andrés Clemente Vázquez. Imprenta: *Cerrada de Santa Teresa número 3. México 1871.* La obra está dedicada al Sr. Pedro Santacilia y el ejemplar que ha servido para la copia, al Sr. Angel Núñez.

México, Febrero 10 de 1898.

Sr. Lcdo. Andrés Clemente Vázquez,

Cónsul de México.—Habana.—

Muy Sr. mio y distinguido paisano; observará Vd. que empiezo por hacer completa abstracción de su nacionalidad mexicana, para dirigirme solamente al cubano de nacimiento, y como tal, espero que Vd. me oirá y me honrará con la respuesta.

Soy uno de tantos emigrados que busca en el extranjero la seguridad y felicidad que jamás hallara en su propia tierra. Como todos, leo á diario la prensa de información, para saber, aun con inexactitud, lo que pasa en esa nuestra querida Cuba. En una de tantas ocasiones y revisando el resto del texto de los periódicos locales, veo en *El Mundo*,—intitulado á sí mismo "neutral",—una crónica del banquete efectuado en la Habana por la colonia mexicana en honor del General Porfirio Díaz, la noche del 15 de Septiembre del pasado año, con motivo de su natalicio. Llegó á su discurso de Vd. y lo veo saturado de un españolismo tan exagerado que me inspira una antipatía, rayana en odio, contra su autor. Esta repulsión se acrecienta de una manera espantosa, al tener conocimiento de sus visitas frecuentes y amistosas á los capitanes generales de esa Antilla, incluso el asesino Weyler, y con sus protestas de adhesión á la paz más degradante para Cuba.

Todo esto, que en síntesis viene á ser su actitud, me sugiere el pensamiento de escribirle en un estilo que, si no le convence, me dará derecho á pensar de Vd. lo que me plazca, pero siempre desfavorable á su dignidad, la que reconozco por de pronto.

Vd., que anhela el triunfo de los forajidos capitaneados por Weyler ó por Blanco, sobre las huestes libertadoras, debía recordar que "la más bella isla de América no podía permanecer encadenada á los pies de su inexorable despota" y "que, como México, como Chile, como Bolivia &c. &c. no está asistida Cuba del más perfecto "derecho para ser un pueblo libre y soberano." Convénzase Vd., Sr. Vázquez, que "las guerras de independencia son las más legítimas que existen, y el esclavo (lo ha dicho Vd. varias veces,) siempre tiene derecho para rebelarse de "cualquier manera contra el amo"; y en verdad que, conociendo su talento, me causa mucha pena la censurable actitud que ha adoptado Vd. durante la presente guerra. Sepa Vd. que "ningún patriota cubano es contrario á la insurrección", y que los que mantienen "el statu quo son los *negreros*" ó dicho con más modernismo, son los autonomistas. Estos miserables enucos "son los *buenos hijos de Cuba* que aplauden las derrotas, los fusilamientos, la destrucción de sus hermanos", en fin, son muy dignos de que se les escupa la cara.

Dejese Vd., Sr. Vázquez, de mas discursos á favor de España, por que ésta no le premiará, y en cambio Cuba si le reclamará cuando haya definido su independencia, que será muy pronto, "por que para ser libre, basta quererlo" y por que "el dedo de Dios extendió inmensas olas "entre Cuba americana y España europea; entre "Cuba fecundada y rica y España pobre y estéril; "entre Cuba joven y liberal y España aniquilada "en gran parte por el tiempo, los reyes y el "fanatismo".

Si Vd., Sr. Vázquez, se pone indebida é incondicionalmente de parte de la *integridad* española, haga examen de conciencia y verá que "nosotros "también debemos desear la integridad del territorio en que nacimos, para no tener otro señor "que el Dios de los cielos, otra bandera que la "regada con la sangre de nuestros padres, nuestras esposas y nuestros hijos; otro lábaro que "el de la independencia y otra aspiración que la "de Cuba libre y republicana".

Es preciso que sepan los partidarios de España, y á Vd. le hago el encargo, que "entre "vosotros y nosotros hay un inmenso abismo de "sangre y de desolación"; que de un lado está "el olvido, la independencia y la gloria, y del "otro el exterminio, la guerra y la muerte. Escoged."

¿Acaso Vd. Sr., Vázquez, le niega sus simpatías á la revolución, porque esta incendia los cañaverales? Pues mire usted; "nosotros aplaudimos de todas veras el decreto," y es lástima que en Vd. tengamos hoy un censor.

¿Por ventura es Vd. contrario á la independencia de Cuba, porque,—como aseguran algunos *filólogos*.—los Estados Unidos *yankees* se la anexaron?—En este caso, ¿créa Vd. que "no morirá el último cubano por defender su independencia"?—Y quiero suponer que sea Vd., como yo, y como todo cubano digno, intransigente anti-anexionista; y así considerándolo, debía V., como Mr. Lee su colega, ser partidario decidido de la independencia de Cuba, pues "Cuba colonia está fuera de orden legal" y puede ser pasto de la rapacidad *yankee*.

Vd., Sr. Vázquez, debía saber que "Cuba es "la mina codiciada, á la cual llegan los españoles "en busca de empleos y de dinero, sin que dejen "nada importante ni lucrativo para los cubanos", y que esta circunstancia, por sí sola, bastaría á

justificar la Revolución que estalló en 24 de Febrero de 1895.

Los crímenes de Weyler los ha visto Vd., y sabe Vd. mejor que yo, que los ha realizado á nombre de España . . . pero "¡ya se acabó tu poder en América, España!" Lo que me sorprende es que un cubano como Vd. aún defienda á esa decrepita nación. ¡Oh, España! "No "has dejado en Cuba un solo indio de los "3000.000 que encontró Colón, y si te has propuesto exterminar á los cubanos, es necesario "que comprendas que con los patibulos y las "cadenas no se triunfa de la libertad! . . ."

Sus discursos y sus artículos me hacen considerarlo á usted tan español como el mismísimo Weyler. Si usted no me desmiente categóricamente tengo motivos para no variar de concepto. A usted, como á todos los españoles integristas, y como á los *negreros*, digo autonomistas, los hago solidarios de tantas iniquidades; pero "seguid, españoles, levantando tumbas, que por "cada cadalso que erigen los tiranos, fabrica "Dios un escalón más para el progreso de la "emancipación de los pueblos".

Estoy seguro, Sr. Vázquez, que esta carta no desdefiaría firmarla, nuestro venerable y por muchos títulos ilustre compatriota Sr. Pedro Santacilia, y el "conocido é ilustrado publicista C. Angel Núñez" que conocen perfectamente "LA CUESTIÓN DE CUBA" desde "1871."

En espera de su contestación, me repito de Vd. atto. s. s. y compatriota q. b. s. m.

ANTONIO M. ALCOVER.

S/c Hospital Real núm. 6.

DE CUBA LIBRE

SEÑOR TOMAS ESTRADA PALMA, Delegado de la República de Cuba y Ministro Plenipotenciario en los Estados Unidos.

Mi distinguido compatriota: en mi calidad de Jefe del Despacho de la Brigada de Cárdenas, me creo obligado á referir á V. todo sucedido de importancia que de modo más ó menos eficaz influya en el triunfo de nuestra santa causa. No di cumplimiento antes á este deber, por los deficientes medios de comunicación de que hemos dispuesto en el tiempo transcurrido. Modificado favorablemente este servicio, doy comienzo gustoso á una serie de cartas que le impondrán de todo lo que según mi escaso entender sea digno de ser conocido por V. En este concepto paso á relatarle sucintamente el encuentro ocurrido con fuerza de esta Brigada el día 14 de Enero en "Piedras de Cuajani" (Camarioca.)

Hacia mes y medio que estábamos acampados en las Piedras de "Cuajani", sin que las tropas españolas, osaran molestarnos, no obstante los provocativos y atrayentes reclamos de que nos valíamos para incitarle á la pelea. Por fin, en la fecha precitada, y después de un detenido estudio de nuestras posiciones y torturar la inteligencia para fraguar un plan de operaciones infalible, se decide á atacarnos, acariciando como objetivo de la decantada combinación, la toma del Cuartel General del jefe de esta Brigada, Coronel Carlos Ma. de Rojas.

Para la más fácil comprensión del combate que voy á referirle es necesario tener en cuenta que el Cuartel General se halla emplazado en el vértice del ángulo formado por las dos avanzadas, cubierta la una por el Regimiento de infantería de "Cárdenas" cuyo primer jefe es el inteligente organizador Teniente Coronel Antolin Martínez Casubón, y la otra por el Regimiento de la misma arma "Clotilde García" que manda el valeroso Teniente Coronel Daniel Tabares y por ausencia de éste su segundo Jefe Comandante Fernández Mayato.

A las 9 menos cuarto de la mañana, una de las parejas exploradoras perteneciente al último Regimiento mencionado avista al enemigo en el punto conocido por "Hoyo Colorado", hácele los dos disparos de alarma á los que contesta con una descarga cerrada, hiriendo levemente á uno de los exploradores, y prosigue el avance sobre la posición defendida por el Comandante Mayato y su fuerza.

El Coronel Rojas ordena ocupen ambos Regimientos sus trincheras y protejan los flancos.

Tomadas estas medidas de precaución, espera el Comandante Mayato se acerque el enemigo á distancia aproximada á setenta metros, y despliegue su línea de fuego, que por lo extensa es difícil precisar. Inician el ataque con un sostenido é inofensivo fuego graneado que, á la vez de inando, contestaban por descargas cerradas nuestros valientes; restádoles con tan insultada y vigorosa reacción los impetus de que ostentosamente alardaban.

Prolóngase por cuatro horas el combate en estas condiciones, sin otras alternativas que tres asaltos fracasados á nuestras trincheras; por lo que considerando inútil y costoso el plan desarrollado, improvisan otro atacando simultáneamente el frente y flanco derecho; refuerza esta última posición el Comandante Mayato, y resistimos la avalancha abrumadora de hombres que sobre nosotros avanza, mientras se efectúa el repliegue forzoso sobre el Cuartel General, por haberse casi extinguido el parque y serle imposible ordenar al jefe de la Brigada el refuerzo de la avanzada atacada, con parte del otro Regimiento, á causa de estar éste amagado por el enemigo.

Retíranse á curar sus heridos acampando á

á distancia de dos kilómetros de este Cuartel General, donde establecen el suyo y pernoctan.

El reconocimiento del campo de la acción fue hecho, obedeciendo orden del Coronel Rojas, por el decidido y pundonoroso ayudante Capitán Osvaldo Folón, que cumplió su cometido sin solicitar el auxilio de fuerza alguna.

De este reconocimiento y de la inspección ocular verificada en su hospital provisional de sangre, que nos proporcionó abundantes y sangrientos datos, podemos elevar á mas de cincuenta las bajas que les causamos, contrastando con las exiguas nuestras que no excedieron de tres, una de ellas grave.

Distinguióse sobremedera el joven Comandante José Fernández Mayato, que durante el fuego hizo prodigios de táctica, burlando los planes del enemigo, y mostrando valor estupendo y una pasmosa serenidad en los momentos más comprometidos.

También merece elogios el Sargento segundo Sabino Llinic, que cuadyuvó á la victoria con su animoso comportamiento y fiel ejecución de las órdenes trasmitidas para la defensa.

Por disposición del jefe de la Brigada se hostiliza toda la noche el campamento enemigo, y á la mañana siguiente varias parejas correspondientes á ambos Regimientos, le atraen por medio de repetidos disparos hacia nuestras posiciones, á cuya vista llegan, conformándose con reconocer el campo de la acción librada el día anterior, y efectuando la retirada en dirección á los pueblos, base de sus operaciones.

La fuerza contra la que combatimos, era el conjunto de dos columnas procedentes la una de Camarioca y de Limonar la otra.

En resumen, no pudieron conseguir á pesar de la superioridad numérica, desproporcionada en extremo (dos ó tres mil hombres contra doscientos cincuenta), ni aun la fracción del plan que acometieron, resultando más irrisorio el fracaso por habernos anunciado el ataque con más de un mes de antelación.

Es de V. con la mayor consideración y respeto.—P. y L.—En Campaña Enero 1895.

El jefe del Despacho,
GUILLERMO R. TORRES.

Ejército Libertador

BRIGADA DE TRINIDAD

Sr. Delegado de la República y del Partido Revolucionario Cubano.

New York.

Distiguado compatriota:

Cuando me preparaba á dar noticia á la emigración de las operaciones últimas de esta Brigada, un acontecimiento, vergonzoso más que infausto, ha indignado todos los ánimos, levantando en todos los labios la protesta, ha inspirado la proclama que con esta fecha la brigada trinitaria dirige al Ejército, y de la que le incluyo, para su publicación en los periódicos oficiales del Partido, un ejemplar.

Por lo demás, esta presentación del indigno Masó, nada vale, ni significa. Los hombres de valer están en sus puestos combatiendo. La Independencia viene.

Soy de usted con la más distinguida consideración y aprecio.

Patria y Libertad.—Campamento en Linares á 24 de enero de 1898.—El Brigadier, A. REGO.—El jefe del regimiento "Calixto García," teniente coronel, MANUEL SAUMELL.

Al Ejército Libertador de Cuba,

LA BRIGADA DE TRINIDAD.

Compañeros de armas:

Uno de nuestros coroneles cuyo nombre yace desde ahora y para siempre en un abismo de odio y desvergüenza, Juan Masó Parra, huyendo al castigo de un crimen descubierto, y falto de valor para antes suicidarse, se ha entregado al enemigo.

Aun más horrendo es su crimen al presentarse el traidor, juntos con unos pocos, arrastrados por sugerencias mercenarias. Estos nombres desaparezan de los regimientos de la libertad! Caiga sobre los miserables la maldición de Cuba! Despedacen esos corazones tan viles, no yá el plomo de nuestros héroes, sino puñales vengadores!

¡Y guerra á España! Guerra sin cuartel á los traidores que la ayudan, despreciables como enemigos!

Compañeros de armas:

Trinidad os promete responder á la traición con la honra en los hombres, con el plomo en los caminos, con la muerte en cada insinuación de pactos con un enemigo que no nos vence ni con la fuerza, ni con la indignidad.

Y por mandato de la Brigada así lo firmamos, empeñando nuestro honor.

Campamento en Limones, á 24 de enero de 1898.

El Brigadier jefe de la Brigada, A. REGO.—El teniente coronel, DOMINGO DEL CASTILLO.—El teniente coronel, jefe del regimiento "Calixto García," MANUEL SAUMELL.—El jefe de Sanidad, comandante, DR. ROJAS.—El

jefe del Despacho, comandante, JUAN CABREKA.—El jefe del 1er. batallón, 1er. regimiento, comandante, JESÚS LUGONES.—El jefe del 2.º batallón, 1er. regimiento, comandante, JOAQUÍN HERNÁNDEZ.—El capitán de E. M., EDUARDO M. HENRIQUEZ.

DOS CARTAS

Lunes, Nueva York, febrero 7, 1898.

Señor don Enrique Dupuy De Lome, Washington.

Muy señor mío: le incluyo un recorte de un periódico de hoy. Como dicho suelto me es ofensivo y usted mejor que nadie sabe que no es cierto, espero que no tendrá inconveniente en desmentirlo.

De usted atto. s. s., q. b. s. m.,

JULIO SANGUILY.

LEGACION DE ESPAÑA
WASHINGTON

9 de febrero de 1898.

Señor don Julio Sanguily.

Muy señor mío: en respuesta á su carta del 7 del actual debo manifestarle que no tengo nada que ver con el suelto que con la misma me remite y que ha sido teleografiado desde la Habana.

Algunos periódicos me han preguntado sobre el particular y les he contestado lo que podrá usted ver en el adjunto recorte.

De usted s. s., q. b. s. m.,

ENRIQUE DUPUY DE LOME.

EL RECORTE

"Habiéndose llamado la atención del ministro español sobre lo publicado acerca de la correspondencia habida entre él y las autoridades españolas de Cuba, sobre la suspensión de la pensión que se venía pagando al señor Julio Sanguily, pues el regreso de dicho señor á Cuba estaba en contra de lo convenido, el ministro declaró que todo lo dicho sobre el particular carecía de veracidad y que nada tenía que ver con el señor Sanguily, á quien ni siquiera conocía."

Blanco Profeta

El general español Don Ramón Blanco y Erenas, cuya capacidad militar no traspasa dos líneas de lo desconocido, ha querido echarla de proleta lanzando á todos los vientos la pueril declaración de que la guerra triunfante que mantienen y mantendrán los cubanos contra la tiranía española que representa en Cuba el Marqués de Peña Plata, acabará en el mes de Febrero, con la paz deseada por los amigos de Cuba.

Si España ha entrado por primera vez en razón, y por primera vez pretende administrarnos justicia, reconociendo—venida como está—la independencia de la isla, nada tenemos que decir del vaticinio estupendo; pero, si el contrario, se funda en la vulgar creencia de que ha de vencer la Revolución por el imperio de las armas, del terror y la violencia, ayudadas de la traición con quien pactan gozosos cuantas veces pueden los militares españoles; entonces seguiremos creyendo que esta ridícula baladronada de Blanco irá á formar parte con otras de su mismo calibre lanzadas para engañar á los cándidos por sus *bizarros antecesores*.

Es preciso tener todo el cinismo de un general español para hablar como habla Blanco de la guerra de Cuba, y respetarse muy poco á sí mismo sobre todo, para faltar tan descaradamente á la verdad, á la lógica de los acontecimientos que conoce el mundo, llevado del pueril empeño de querer tapar el sol con una mano.

Lo que sí ha podido lograr la hermosa profecía del general, es la creencia de una mayoría de los españoles en semejante patraña; pero esto no debe extrañarnos si se atiende á que el pueblo español carece generalmente de civismo; de educación política y social; de amor y respeto á la libertad y á la justicia; y por último, de ese sentimiento por el bien que tanto dignifica á los humanos. Las tinieblas de los siglos pasados que ninguna luz había disipado, envuelven todavía su cerebro impresionable en un sudario de sombras.

Hay que recordar que los españoles que vinieron á Cuba en aquella época lejana, fueron siempre en su mayor parte soez, turbas rapaces y hambrientas de botín; sedientas de oro y sangre; sin prestigio, virtudes, ni educación; pertenecientes á la última escoria de la más inmundicia capa de la sociedad: por este motivo no debe sorprendernos ver á una gran parte de los españoles de hoy, ostentando apesar de la luz rasgos característicos de aquellos tiempos, y con hábitos, vicios y costumbres de aquella vida licenciosa y estéril de su tierra nativa.

A pesar de todo, profeticelo ó no el general Blanco; creánelo ó no los españoles; la guerra que mantiene y mantendrá Cuba mientras la tiranía huela una pulgada de su suelo, acabará muy en breve con lo único honroso para ella, y beneficioso para España y para la humanidad; la independencia absoluta de la patria cubana.

NESTOR L. CARBONELL.

NOTAS Y COMENTARIOS

DURANTE los tres meses que lleva el general González Parrado mandando la división militar de la Habana han ocurrido, según una estadística oficial, 139 encuentros y se han recogido 251 rebeldes muertos y 32 prisioneros, 400 fusiles y 42.000 cartuchos. Durante el mismo período de tiempo se han presentado á indulto 482 insurrectos. Total, 865 insurrectos menos, sin incluir los muertos *no vistos*, más numerosos, como es regular, que los recogidos por las tropas de Parrado.

Los insurrectos deben de nacer y crecer como la mala yerba; porque de no ser así, ¿cómo la Habana no se ha quedado ya sin gente mambisa?

La cordialidad de las relaciones amistosas entre España y los Estados Unidos llevada al *summun* del cariño por el *Maine*, le ha puesto los pelos de punta á toda la prensa española. *La Epoca*, *El Imparcial*, el *Heraldo*, *El Liberal* y otros periódicos se expresan en los términos más adecuados para presentarnos el gobierno español como un amigo á la fuerza, semejante al médico á palos.

Como estamos en una época en que la sinceridad anda por los suelos, el gabinete Sagasta finge estar persuadido de que es pura demostración de cariño la aproximación de la escuadra americana á las costas de Cuba.

Antes que nada es preciso cumplir con lo que la diplomacia exige, porque en las cuestiones de Estado la buena forma es el todo.

Pero *El Imparcial*, que pone de vuelta y media á los *yankees*, dice:

"Mas el pueblo español no cree eso, ni lo creemos nosotros, ni ha de creerlo nadie. ¿Por qué lo hemos de decir? ¿Para que sigamos luego, como hasta aquí hemos estado?"

Nada en el mundo nos hará tener fe en la virtud de la mentira."

Prueba al canto de cómo *El Imparcial* rinde pleito homenaje á la verdad:

"La tripulación quiso salvarse en los botes. Por ser éstos pocos y pequeños, no cabían en ellos los náufragos, y *anduvieron á palos para ocuparlos*."

Seis marineros quedaron en el *Tillie* y se ahogaron.

Los demás se salvaron y fueron recogidos por el *cañonero de guerra americano Governor Ames*."

No contentos los españoles con ocupar los mares con sus fabulosas escuadras, también endosan buques de guerra á los *yankees*. Diríamos que el miedo les hace ver fantasmas, si no supieramos que la mentira es en ellos una segunda naturaleza.

Habíase anunciado que iría á Cuba una formidable escuadrilla de "destruyeros" al mando de un jefe, para mantener en jaque y declararla, en su caso, en vergonzosa fuga, á toda la flota americana. Y ahora, véase esto, escrito por un periódico de Madrid:

"Como su objeto es—decía un ministro—reemplazar en la vigilancia del río Cauto y de las costas de Cuba á algunos de los buques que prestaban ese servicio y en la actualidad se hallan *inservibles*, y á otros que se encuentran ya retirados en el arsenal de la Habana, no puede considerarse que constituyan una escuadrilla, pues en cuanto arriben á Cuba se dispersarán yendo cada uno á prestar servicio allí donde el Gobernador General y el jefe del apostadero lo crean más conveniente. Así es que probablemente no se nombrará un jefe superior que se encargue del mando."

A este *ridiculus mus* se reducen las baladronadas de Manolito Gázquez; y á poco más, se quedan los cnanos de la venta sin "destruyeros" y sin escuadra.

Respiren pues, los *yankees*.

Govin, el hombre de las trapisondas y del comer á dos carrillos, ha dirigido á Mg. Olney un telegrama "pérfido como la ola," con ocasión de un donativo hecho por este señor para socorro de los reconcentrados.

"Todo lo que sea mantener la intransigencia contra la soberanía de la Metrópoli es prolongar los sufrimientos de millares de desgraciados, y multiplicar atremendas proporciones el número de las víctimas que sucumben entre los horrores del hambre y de la desesperación, sin que los grandes y meritorios esfuerzos que vienen consagrándose al alivio de su infortunio, puedan remediar de momento desdichas de tamaña magnitud."

La refinada hipocresía del traidor Govin no titubea en pronunciar contra sí mismo en público la condenación de lo que está haciendo

artera y solapadamente en secreto; porque ese hombre tiene bastante perversidad en su alma para pedir á los revolucionarios que se sostengan contra España y prolonguen la lucha, todo en beneficio de la oligarquía autonomista. Él, que trabaja *pro domo sua*, no pára mientes en que nosotros sólo trabajamos *pro domo nostra*.

Pocas veces como en este caso cabe recordar la conocida frase del Marqués de Valdegamas:—"Apartemos la vista con horror y el estómago con asco."

Sería curioso oír los comentarios de los españoles acerca de estos trabajos de zapa de Govin, el ministro que se vale de su posición oficial en Cuba española para conspirar contra la soberanía de la Metrópoli, pero únicamente para mermarla *ad usum* de los desprestigiados caballeros de industria del autonomismo, en su inquina contra las *aves de paso*, por razón de competencia.

Es de lamentar que la carta que traía el emisario Acosta no haya corrido la suerte de la de Dupuy de Lome: á estas horas, los incondicionales hubieran declarado al señor Govin persona *no grata*.

La carta de Dupuy de Lome prueba la doblez de España en lo que se refiere al tratado de comercio y al establecimiento de la autonomía, aparte de la caricia lanzada á los *cubanos*, que tan *inmaculados* creen.

En cambio y por la más justa de las compensaciones, la carta del señor Govin, que no se duerme en las pajas, prueba la doblez de los jefes autonomistas respecto de España.

Bien pudiera Govin escribir otra carta á cualquier canalleja su corresponsal y colega, diciéndole: "*nous sommes quittes*."

COLABORACION ESPAÑOLA

(De *El Imparcial* de Madrid.)

CALMA, PREVISIÓN, ENERGÍA.

¿A qué va á la Habana el *Maine*? ¿Para qué se acerca tanto á las costas de Cuba la escuadra de los Estados Unidos? ¿Con qué objeto esa escuadra ocupa los puntos estratégicos de la entrada de ambos canales de Bahamas?

Estas preguntas estaban ayer en todos los labios.

Los que á ellas contestaban de la manera menos belicosa decían: Esa escuadra á ido á las aguas de la grande Antilla ha detenido el movimiento contrarrevolucionario en las filas de los rebeldes á España. Porque es evidente que los insurrectos en armas dispuestos á entregarlas, no lo harán ya ante la expectativa de un conflicto, cuyo término pudiera ser el vencimiento del poder español en la isla. ¿A qué fin—dirán los cabezillas más inclinados á la pacificación—hemos de entrar en el campo de una legalidad que amenaza extinguirse?

Hay quien va más allá. Hay quien supone que los Estados Unidos consideran propicia la ocasión para acabar de una vez. Complicadas las cuestiones europeas con los asuntos de China, fija en el extremo Oriente la atención de los pueblos del Antiguo Mundo, desprevenido y confiado el gobierno español, es la hora presente la precisa y abonada para que la política *yankee* arroje la máscara y acometa la empresa con el menor riesgo posible.

De un modo ó de otro, se verifican desgraciadamente nuestras porfiadas previsiones. A caso no vayan hasta provocar la guerra los Estados Unidos, no obstante que el anuncio del envío del *Maine* á la Habana es indicio harto expresivo de provocación. Pero, de todas suertes, esa escuadra á la vista de las costas de Cuba, levantando el decaído ánimo de los rebeldes, viene á ser el obstáculo más grave para la paz.

Peor es quizás esto que lo otro. Acabar de una vez valdrá más que desangrarse estérilmente. Si de lo que se trata por el gobierno de Washington es de contener la contrarrevolución en Cuba, de impedir las presentaciones, de hacer infecundo para la pacificación lo que del período de seca nos resta aún y de meternos en un año más de esfuerzos y sacrificios, para empezar de nuevo, preferible será verle entrar francamente en terrenos de violencia.

Mas, en este caso, debemos dejar íntegra á los *yankees* la responsabilidad de la provocación. Si un barco de guerra norteamericano va á un puerto de Cuba, los patriotas se hallan obligados á mirarlo con indiferencia y frialdad. Cierzo que los filibusteros vergonzantes se bastan y se sobran para hacer alguna manifestación de hostilidad, si esto es lo que los Estados Unidos buscan. Para frustrar esa arteria, los patriotas deben ser quienes detengan por sí propios á los manifestantes á fin de que el hecho se esclarezca.

Es indispensable que nos presentemos cargados de razón ante el mundo culto, si el conflicto se produce. Pero ¡eso sí! de estallar la guerra,

habrá que hacerla con uñas y dientes, con la tenacidad heroica que en semejantes casos ha caracterizado a nuestro pueblo, en todos los mares, de todas las maneras, hasta el punto de que mientras haya un barco español sobre las aguas no se acerque sin peligro a Europa un buque norteamericano, ni vaya seguro por ninguna parte, y mientras haya un soldado nuestro en Cuba, allí permanezca enhiesta la bandera de la patria.

Llegado el momento, ese pueblo de mercaderes verá lo que es un pueblo de honor y de vergüenza. Para ello es indispensable que el gobierno se ponga a la altura del pueblo, y desde luego se encuentra obligado a ser previsor y activo y a no dormirse en la confianza de que aquí no pasará nada. De caer en sueño tal, puede tener un despertar muy peligroso.

Calma, previsión, energía: esto debe ser el programa de la nación y el del gobierno en frente de los manejos norteamericanos. La precipitación puede perdernos; la debilidad no nos salvará. Lejos de ello, una debilidad más, como recurso, será tal vez la liquidación de innumerables debilidades.

INFORMACION ESPECIAL

LA iglesia de Güira de Melena ha sido destinada a secadero de tabaco. Cuarenta centenas cuesta el arrendamiento.

Según nota que comunica el general Gómez, el coronel G. J. Sánchez, hermano del malogrado Serafín, ha copado un convoy en las cercanías de Mayajigua, cayendo en su poder 20 acémilas cargadas con provisiones, mil pesos plata, 6 prisioneros, 15 muertos españoles abandonados en el campo, 30 armas y mucho parque.—El jefe de la columna murió y el resto de la fuerza española quedó dispersa. Es un excelente golpe de mano.

A 772 ascendieron las defunciones ocurridas en la ciudad de Matanzas en el mes de enero próximo pasado.

En la segunda quincena de enero fallecieron en Güines 179 personas.

LAS NOTICIAS

THE Herald, febrero 12.—Washington. La Administración espera que el gobierno español desaprobe la conducta del ex-ministro señor Dupuy De Lome.

No se dará otro paso en este asunto mientras no se reciba la información que debe enviar el ministro americano en Madrid, general Woodford.

El torpedero Cushing, que actualmente se halla en el puerto de la Habana, fue pedido por el cónsul Lee.

En su travesía tuvo la desgracia de perder a uno de sus oficiales.

Madrid. Créese que será nombrado para suceder al señor De Lome el señor Luis Polo Bernabé.

Sagasta se muestra sorprendido y disgustado por lo ocurrido al ministro español en Washington.

El Liberal dice que el gobierno ha obrado sabiamente al aceptar la dimisión de su representante en este país.

Habana. La Lucha, en un artículo titulado "Muerto por una carta" critica duramente al señor De Lome.

Londres. España trata de adquirir algunos buques en Inglaterra.

Ha salido para la Habana el emisario de Govin, José S. Acosta.

Vino por lana y . . .

The Sun, febrero 12.—Madrid. Dice El Imparcial que lo expresado por Dupuy De Lome en su celeberrima carta es la antítesis de lo que dicho señor manifestaba en sus partes oficiales.

Sagasta admite que el ruidoso suceso de la carta puede influir en las relaciones entre España y los Estados Unidos.

Habana. Los españoles han comenzado a decir que el cónsul Lee ha escrito cartas a los Estados Unidos censurando al gobierno español.

En la provincia de la Habana, un batallón español se ha pasado al campo enemigo. El coronel y varios oficiales regresaron a la capital.

Los soldados españoles se hallan en extremo disgustados porque no reciben sus pagas desde hace mucho tiempo.

El estado sanitario del ejército no puede ser peor. En el vapor correo Alfonso XII se han embarcado para la Península 100 oficiales y 766 soldados, inútiles para el servicio.

El buque de guerra francés Dubordieu ha salido de la Habana para New Orleans.

The Herald, febrero 13.—Habana. Todos los esfuerzos hechos por Blanco para que se sometiesen algunos jefes rebeldes sólo han dado por resultado aumentar el coraje de los cubanos, habiendo ocurrido en estos últimos días muchos encuentros, todos desastrosos para las armas españolas.

En Santiago de Cuba ha tenido lugar un fiero combate cerca de Manzanillo. No se han recibido detalles todavía, mas se sabe que los españoles sufrieron una seria derrota y se anuncia que el general Emilio March, que los mandaba, fue muerto en la acción.

En Matanzas, el pasado martes, ocurrió otro encuentro de importancia. Una columna española de 1,400 hombres mandada por los tenientes coroneles Aparicio y Franco, atacó a los cubanos a las órdenes del general Pedro Betancourt, en las lomas del Purgatorio.

Los españoles confiesan que tuvieron 100 bajas, entre muertos y heridos. Otras noticias hacen ascender las bajas a mayor número.

El teniente coronel Aparicio fue conducido a la Habana gravemente herido. Otros heridos han sido llevados a Matanzas y a Ceiba Mocha.

En Placetas, Santa Clara, el día 7 del corriente, 300 soldados españoles y 80 guerrilleros atacaron un hospital. 600 cubanos cayeron sobre los asaltantes. En el parte oficial del general español Gómez Ruberté se declara que en esta sorpresa los españoles tuvieron 27 muertos antes de retirarse.

Varios ingenios fortificados han sido atacados por los cubanos.

Miss Clara Barton continúa activamente sus trabajos en socorro de los reconcentrados.

El corresponsal del Herald manifiesta que ha intentado varias veces visitar al general Blanco, pero no le ha sido posible conseguirlo.

Sólo ha podido hablar con el secretario Congosto, quien le ha manifestado que Blanco está muy satisfecho de la situación.

También le manifestó el secretario que el diplomático que probablemente secederá al parlero De Lome, en Washington, será el actual representante de España en China.

¡Qué lejos lo van a buscar!

Los radicales autonomistas se disponen a ofrecer a los revolucionarios un menú de nuevas concesiones.

Al radicalismo autonomista corresponderá el radicalismo de la guásima.

Ha sido enterrado en la Habana el oficial del Cushing que pereció durante la travesía de dicho buque.

Madrid. (Edición europea.) El ministerio se halla muy atareado buscándole un sucesor al malogrado De Lome.

Madrid. El ministro de Estado señor Gullón ha manifestado al corresponsal de la prensa asociada que el incidente de la carta de Dupuy De Lome se considera, tanto en Madrid como en Washington, terminado desde el momento en que el sub-secretario Day conferenció con el señor Du Bosc, primer secretario de la Legación.

El Almirante Oquendo ha salido para Las Palmas, en viaje para Cuba.

El Banco de España ha puesto a la venta bonos por valor de 20.000.000 de pesetas.

Londres. La prensa inglesa se muestra unánime, respecto al incidente De Lome, en favor de los Estados Unidos.

Varios periódicos se expresan en sentido de que este país tiene derecho a intervenir en la cuestión cubana.

Washington. Se ha recibido un despacho del general Woodford, ministro de los Estados Unidos en Madrid. Se supone que dicho despacho se refiere al asunto De Lome.

Los españoles residentes en New York han sido citados por una circular con el objeto de ofrecer al señor Enrique Dupuy De Lome un pliego de firmas, como expresión de simpatías a Su Excelencia en tan tristes momentos. Muy bien pensado. El llanto sobre el difunto.

The Sun, febrero 13.—Habana. La retirada de Dupuy De Lome ha enardecido el furor patriótico de los españoles de la Habana; vuelven otra vez a hablar de invadir los Estados Unidos y devastar el país.

En las esquinas han aparecido carteles en los cuales se pinta al Pelayo echando a pique a toda la escuadra americana.

Se ha descubierto que el cadáver que se trajo a la Habana y se dijo ser del teniente coronel español Joaquín Ruiz, era de uno de los guías que le acompañaron al campo.

Se ignora todavía donde se halla la tumba de Ruiz.

Las noticias que se reciben del campo dan cuenta de los horrores que continúan cometiendo los españoles, sin respetar a mujeres ni a niños.

The Herald, febrero 14.—Washington. El incidente De Lome no está terminado todavía. El despacho enviado últimamente desde Madrid por el ministro Woodford no ha satisfecho a la Administración.

El presidente Mc Kinley se muestra disgustado.

Se han dado nuevas instrucciones al ministro en España, y se aguardan las explicaciones del gobierno de Madrid.

Madrid. Todavía no se ha nombrado sucesor al señor De Lome. Créese que será

nombrado ministro en Washington el Duque de Arcos, que desempeña actualmente igual cargo en México.

Bridgeport. Anuncian desde ese punto haber salido una importante expedición para Cuba.

The Sun, febrero 14.—Habana. Es muy significativo el hecho de estarse ausentando de las ciudades de la isla gran número de individuos que van a incorporarse a las filas rebeldes. Entre esos individuos se encuentran muchos voluntarios.

El fracaso del general Blanco ha decidido a la población que permanecía indiferente, en favor de la independencia, pues existe el completo convencimiento de que sólo con la independencia sobrevivirá la paz.

Los individuos que se presentaron con Masó Parra han-vuelto a ingresar en el ejército cubano.

Aun las mismas guerrillas demuestran estar disgustadas.

Pando sale otra vez para Oriente.

El general Calixto García se dirige a Contramaestre donde el general Rabí se halla acampado con una gran fuerza.

The Journal, febrero 14.—Habana. La relación que a este valiente diario neoyorkino envía su comisionado especial en la Habana, referente a los reconcentrados, no puede ser más horrorosa. Lo que en Cuba sucede, gracias a la indiferencia del mundo ante la infamia de España, no hay pluma que pueda realmente describirlo.

La población pacífica de Cuba, sometida a la orden de concentración en las ciudades dada por el gobierno español, sólo aguarda la muerte en medio de los más horribles sufrimientos.

The Herald, febrero 15.—(Edición europea Madrid. En consejo de ministros se ha resuelto contestar de una manera conveniente al ministro Woodford en el asunto de Lome.

El gobierno español se lamenta de lo ocurrido.

Ha sido nombrado ministro de España en Washington el Sr. Luis Polo de Bernabé.

Washington. Ambas Cámaras, respectivamente han pasado dos resoluciones pidiéndose en una de ellas a la Administración copia de la correspondencia de los cónsules en Cuba referente al estado de la guerra y a la situación de los reconcentrados, y en la otra inquiriendo si el gobierno español ha nombrado alguna persona para negociar el tratado de comercio con los Estados Unidos.

The Sun, febrero 15.—Habana. Se ha dado publicidad en esa capital a la carta de Dupuy de Lome, desfigurándose el texto de ella y suprimiendo la tocante al tratado comercial y a los autonomistas.

The Journal, febrero 15.—Madrid. El gobierno se niega a dar otras satisfacciones en el asunto De Lome, limitándose solamente a admitir la renuncia de su ministro en este país.

A la escuadra americana en Key West se le ha enviado abundancia de material de guerra.

The Tribune, febrero 15.—Habana. Se anuncia haber ocurrido un combate en Mejías, Santiago de Cuba, con las fuerzas de Calixto García.

Los españoles dicen haber tenido 4 soldados muertos y dos capitanes y 32 soldados heridos.

ALGO DE TODO

EN Brooklyn se ha constituido un club separatista conforme a los Estatutos del Partido, en esta forma y llamado Néstor Aranguren.

Presidente, J. M. Fernández.—Vicepresidente, S. Monagas.—Secretario, Joaquín de la Cruz.—Tesorero, Esteban Martínez.—Vocales:—Fernando Delgado.—Inocencio Collazo, José Peláez y Ramón Wadd.

También en Saltillo, México; se ha creado el club Cepedo y Macco con la siguiente Directiva. Presidente, José María Cárdenas.—Secretario, Manuel Méndez.—Tesorero, Francisco Farias Garza.—Vocales: Amado Escobar y Arturo Alvarado.

El sábado próximo tendrá efecto el sexto concierto anual del distinguido violinista señor Pedro H. de Zalazar, en Carnegie Chamber Music Hall. He aquí el programa:

- 1.—SONATA N.º 3 para violín y piano.—Rubinstein.
- Allegro Vivace.
- Adagio.
- Allegro assai.
- MME. DE SALAZAR, MR. SALAZAR.
- 2.—CHANSON DU MYSOLL.—David.
- Mlle. DE BOURNEHAIS.
- 3.—FANTASIA para violín.—Schumann.
- MR. SALAZAR.
- 4.—POLONESA de Mignon.—Thomas.
- Mlle. DE BOURNEHAIS.
- 5.—JOTA NAVARRA, para violín.—Sarasate.
- MR. SALAZAR.

Nuestros amigos de Nassau han hecho una colecta como protesta contra la alevosa muerte de Aranguren y en demostración de que no decae el espíritu separatista. Publicamos con gusto la lista de los donantes:

| | |
|--|----------|
| Doctor Indalecio Salas | \$ 5.00 |
| Abelardo Carbonell | 5.00 |
| Carlos Salas | 5.00 |
| Ramón Cruz | 5.00 |
| Rafael Pérez | 2.00 |
| Mariano Madrigal | 1.00 |
| Manuel Gregorio | 1.00 |
| Luis Pérez Benegas | 1.00 |
| Carlos Valdés | 1.00 |
| Carolina Zamora de Salas | 1.00 |
| Cecilia Benegas de Pérez | 1.00 |
| Regla Salas de Carbonell | 1.00 |
| Señorita Rosalba Salas y Zamora | 1.00 |
| " Luisa Pérez y Benegas | 1.00 |
| Niñas Gloria y Clara Carbonell y Salas | 1.00 |
| Total | \$ 32.00 |

A \$221.75 asciende el producto obtenido por el "Club Lírico Dramático Cubano" en la función que dió el 5 del actual en Carnegie Lyceum. Ya se ha hecho el ingreso en la Tesorería del Partido.

Los \$191 producidos por la fiesta celebrado el 19 del pasado enero por el club Caridad, na ingresaron en la Tesorería del Partido, sino que el mismo club los invirtió, con autorización expresa del señor Delegado, en comprar y hacer ropa con destino a los soldados del Ejército Libertador.

Que la emigración cubana sólo se dedica a reunir recursos para las necesidades de nuestra santa causa es un hecho que nadie podrá negar. Lo mismo en sus horas de trabajo que en sus ratos de agradable solaz guíale una idea: servir a la patria. Convencidos están los cubanos de que el ideal es un hecho que tiende a realizarse, y convencidos también se hallan de que perseverar es triunfar.

Donde hay un cubano, allí se labora, allí se recoge para Cuba. El baile de fantasía dado por el club Patria en la morada de los distinguidos esposos Castillo Simoni es una prueba más de lo que acabamos de decir. Fiesta encantadora, brillante; presidida, bien puede decirse, por los albores de la patria libre que ya se divisan en el horizonte de nuestras esperanzas, aquel conjunto de desterrados pasó horas deliciosas y pagó su ofrenda al tesoro de redención.

Tanto los esposos Castillo, como la Directiva del expresado club, no cesaron de prodigar a la concurrencia sus delicadas atenciones. Una fiesta brillante, ya lo hemos dicho . . . y el deseo de que le sucedan otros no menos deliciosas y patrióticas.

SECCION DE ANUNCIOS.

OBRAS DE E. J. VARONA

- Psicología, 1 vol. 4.º de 475 págs. \$2.00 american.
 - Moral, 1 vol. 8.º de 250 págs. \$1.00 idem idem.
 - Artículos y Discursos, 1 vol. 8.º de 300 págs. \$1.10 idem, idem.
- De venta en la oficina de Néstor Ponce de León, 40 Broadway, y en la de PATRIA, 56 New Street.

AVISO

En vista de que varias personas que no tienen actualmente conexión alguna con mi establecimiento THE MANHATTAN COFFEE CO., sito en COLUMBUS AVE., No. 170, tratan de sorprender a nuestros favorecedores ofreciéndoles nuestro Café y algunos víveres, hacemos presente que solamente los señores Pagés y Bastarache y nuestro repartidor son los autorizados para su venta, entrega y cobro.

S. J. TOLON.

Marzo 9.

Pídase nuestro último catálogo profusamente ilustrado y la nota de precios de una gran variedad de artículos emblemáticos de la Independencia de Cuba.

F. J. GODOY & Co.,
FABRICANTES.
Dirección:
P. O. Box 2333, New York

SE SOLICITAN SEÑORAS Y SEÑORITAS

HASTA 35 AÑOS DE EDAD,

en una fábrica de seda a 60 millas de la ciudad de New York: Transporte gratis. Acúdase al Sr. A. de Varona 729 Montgomery St. Jersey City, N. J., ó al Sr. Herman Simon, Easton Pa. Se dá trabajo a domicilio en Easton Pa.